المحاضرة الثالثة: الكتابة العروضية.
تمهيد:
	تختلف الكتابة العروضية عن الكتابة الإملائية، لأنها تنطلق من مبدأ الاعتماد على موسيقى الأصوات المسموعة، فكل ما ينطق يكتب وليس كل ما يكتب ينطق، ومعنى هذا أن الدارس سيخالف ضوابط الكتابة الإملائية إذ سيكتب حروفا وسيلغي أخرى، بحيث يقابل الحرف المتحرك بحركة سواء كان مفتوحا أم مضموما أم مكسورا، أما الحرف المعرى من الحركة فيقابل بساكن (بمعنى خلو الحرف من الحركة)، وتسمى أيضا بالخط العروضي. 
*الكتابة الرمزية:
	وهي أن يقابل الحرف المتحرك بخط مائل يرمز له بالعلامة (/)، والحرف الساكن بدائرة ورمزه (0)، فالكتابة الرمزية لـــ "قال": هي /0/ ولـ مسجدْ: /0/0.
*قواعد الكتابة العروضية:
تخضع الكتابة العروضية إلى معيارين اثنين؛ أولهما إثبات أصوات تنطق ولا تحقق في الكتابة الإملائية، وثانيهما إسقاط حروف تكتب في الكتابة العادية ولكن لا تحقق نطقا، وهذا ما نوضحه فيما يلي:
-الحروف التي تحذف:
أ- تحذف همزة الوصل إن لم تكن في مستهل البيت، وكان قبلها متحرك، وهذا في الفعل الخماسي والسداسي المبدوء بهمزة وصل وفي أمرهما ومصدرهما، في مثل: انطلق، واستخرج، انطلِق، استخرِج، انطلاق، استخراج.
ب-الأسماء العشرة: اسم، ابن، است، ابنم، امرؤ، امرأة، اثنان، اثنتان، ايمن الله، ايم، مثل باسمك تكتب عروضيا: بسْمك.     
	2- تحذف ألف  الوصل من (ال) التعريف إذا كانت قمرية، في مثل: تفتح الورد تكتب عروضيا/تفتْتح لْوردُ. أما إذا كانت شمسية فتحذف أيضا وتقلب لامها حرفا ساكنا من جنس الحرف المشدد بعدها، في نحو: تغيب الشمس تكتب عروضيا /تغيب شْشَمس.
	3-تحذف الواو من عمرو في حالتي الرفع والجر.
	4-تحذف ألف أنا.
	5-تحذف الياء والألف من أواخر حروف الجر المنتهية بحرف علة، وهي: في/إلى/على مثل: إلى الجامعة تكتب عروضيا/إللْجامعة.
	6-تحذف ألف المقصور وياء المنقوص غير المنونين عندما يلحقهما ساكن، نحو: والفتى الغريب تكتب عروضيا/ ولفتلْغريب، المحامي القدير تكتب عروضيا/المحاملْقدير.
  2-الحروف التي تضاف:
	أ-يكتب الحرف المشدد حرفين أولهما ساكن وثانيهما متحرك، في مثل:رنَّ وعدّ	تكتب عروضيا رنْنَ وعدْدَ.
	ب-تكتب نون التنوين نونا ساكنة ، نحو: جبلٌ/جبلنْ.
	ج-تضاف ألف في بعض أسماء الإشارة، نحو: هذا، هذه، هؤلاء، ذلك فتكتب  عروضيا هاذا، هاذه، هاؤلاء، ذالك، وفي لفظ الجلالة "الله".
	د-تزاد واو في بعض الأسماء كـ: داود، طاوس، تكتب عروضيا/داوود، طاووس. 
	ه-تشبَّع حركة حرف الروي حرفا من نفس جنس الحركة، واوا إذا كانت ضمة، وألفا إذا كانت فتحة، وياء إذا كانت كسرة.
	-وإذا أشبعت حركة هاء الضمير للمفرد المذكر الغائب، كتبت  حرفا من جنسها، ومثال ذلك: منه/منهو، له/لهو، عنه/عنهو، وكذلك الهاء في به ،وإليه، وفيه إذا أشبعت تشبع ياء فتصبح بهي/وإليهي/ وفيهي.
	ز-المد الموجود في كلمات مثل: آدم وآية يكتب عروضيا همزتين أولهما متحركة والثانية ساكنة، وتكتب عروضيا (أَأْ) ويرمز له بـ (/0).
	*أمثلة للكتابة العروضية:
     1-ومن هاب أسباب المنايا ينلنه          وإن يرق أسباب السماء بسلّم
       ومن ها/  ب أسبابلْ /منايا/  ينلْنهُو       وإنْ يرْ/  أسبابسْ / سماء /بسلْلَمِي  
      فعولن/    مفاعيلن   / فعولن /مفاعلن      فعولن/  مفاعيلن / فعول  /مفاعلن      	 	
        2-صفحنا عن بني ذُهْل               وقلنا: القومُ إخْوانُ
        صفحنا عن/  بني ذُهْلنْ              وقُلْنلْقو  / مُ إخوانُو
	مفاعيلن    /   مفاعيلن	               مفاعيلن    /   مفاعيلن
المراجع المعتمدة:
1- عبد الرضا علي، موسيقى الشعر العربي قديمه وحديثه، دراسة وتطبيق في شعر الشطرين والشعر الحر.
2 - ينظر مصطفى حركات، أوزان الشعر، الدار الثقافية للنشر، القاهرة، ط1 1998م.
3- عبد العزيز عتيق، علم العروض والقافية.
تدريبات على المحاضرة:
أكتب ما يلي كتابة عروضية وزنها بميزانها، ثم حدد الحروف الواجب حذفها، وإلى ما يجب زيادته:
1-تستّر بالسخاء فكل عيب      يغطيه كما قيل السخاءُ.
2-أعلمه الرّماية كلَّ يومٍ          فلما اشتدَّ ساعدُه رماني.
3-هي الأمورُ كما شاهدْتها دُوَلُ      من سَرَّهُ زمنٌ ساءتْهُ أزمانُ     











